

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

GIRA POR SINALOA

Espaldarazo de López Obrador y Sheinbaum a Rocha Moya

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ROSARIO, SIN.

Transcurrido justo un mes desde la captura y el traslado de Ismael *El Mayo* Zambada y Joaquín Guzmán López, que agitó estas tierras y tensó la relación con Estados Unidos, la gira presidencial fue un nuevo espaldarazo al gobernador Rubén Rocha Moya. Aun cuando ni el presidente Andrés Manuel López Obrador ni su sucesora, Claudia Sheinbaum, se refirieron a los narcotraficantes, fueron explícitos en su apoyo a Rocha.

“Vamos a seguir apoyando a Sinaloa, porque a Rubén Rocha ya le tocaron tres años con el presidente. Pues ahora le van a tocar tres años con la presidenta, y vamos a seguir colaborando en todo lo que requiera Sinaloa”, dijo Sheinbaum, después de garantizar, una vez más, la continuidad de la transformación en el plano nacional.

Como parte de su largo discurso, en el que destacó la prioridad que se ha dado a Sinaloa en infraestructura hidráulica y apoyo a los productores, sonriente y feliz por la inminente llegada de Sheinbaum a la Presidencia, López Obrador hizo explícita su postura frente al mandatario estatal: “Tiene todo nuestro apoyo el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha. Y vamos a regresar, ya les dije, vamos a estar por última vez, en mi caso, de visita en Sinaloa, a finales del mes de septiembre, vamos a regresar”. Será entonces cuando comiencen las comparecencias de Zambada ante la justicia estadounidense.

Con semejante apoyo dio un vuelco la convulsionada semana para el gobernador con el nuevo escenario

que surgió tras las primeras revelaciones que hizo la Fiscalía General de la República acerca de sus investigaciones sobre el caso Zambada.

“Hasta donde tope”

Histriónico como es, desde el inicio del acto de inauguración del distrito de riego de Picacho, Rocha alardeaba, feliz de dar la bienvenida a López Obrador y Sheinbaum. Reía, se jactaba de su cercanía con ambos, se lucía ante su gente, que llevaba pancartas con leyendas como “Con Rocha hasta donde tope”.

Arengaba a vitorear a los visitantes y hasta mencionó una versión que, dijo, andaba circulando: “Alguien dice que los trajo el gobernador. No, vinieron solos, por su propia voluntad. Son compañeros del movimiento, pero además el mayor orgullo de nosotros es que son nuestros compañeros de movimiento. Son de la 4T”, dijo con particular énfasis.

Esta gira formó parte de las inauguraciones conjuntas que realizan López Obrador y Sheinbaum por todo el país y hoy correspondió al distrito de riego vinculado a la presa Picacho. La explicación técnica correspondió al director general de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez.

Con una inversión federal de 5 mil 446 millones de pesos –dijo–, la zona de riego de la presa Picachos incorpora 22 mil 500 hectáreas, en beneficio de casi 3 mil 200 productores. Así, Sinaloa cuenta con 13 presas y ocho distritos de riego.

Martínez subrayó que este “esfuerzo forma parte de una estrategia integral del Presidente para

fortalecer la independencia agroalimentaria de México y apoyar a los productores agrícolas mexicanos. Un campo fuerte es esencial para garantizar que México pueda alimentar a su población con productos de calidad”.

En la última fase de su administración, el Presidente se muestra ya muy tranquilo; ante los encendidos gritos de sus simpatizantes, sólo sonríe y levanta la mano.

Para sus adversarios aún tiene comentarios punzantes e irónicos:

“No les fue mal a los empresarios. Pregúntele a Coppel cómo le ha ido, están sus tiendas llenas porque la gente tiene para comprar. Él no se identifica mucho con nuestra manera de pensar, lo respetamos, porque en la democracia no todos tenemos por qué pensar igual, eso es en la dictadura. Él es conservador y políticamente tiene otras posturas, pero no puede decir que le ha ido mal; le ha ido bien, porque cuando la milpa se da bien, alcanza hasta para el pájaro”.





▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó ayer la inauguración del distrito de riego de la presa Picachos en el municipio sinaloense de El Rosario, acompañado de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, y del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, entre otros funcionarios. Foto Presidencia



ERNESTINA GODOY RAMOS

Ironía de una injerencia antidemocrática

Annte la declaración realizada por el embajador de Estados Unidos en nuestro país, el señor Ken Salazar, el pasado 22 de agosto en torno a que “la elección directa de jueces representa un riesgo mayor para el funcionamiento de la democracia de México”, no puedo dejar de hacer notar la ironía hipócrita del pronunciamiento, toda vez que en Estados Unidos, como lo declaró nuestra presidenta electa Claudia Sheinbaum, en 43 de los 50 estados se eligen a los jueces por voto popular; (de hecho el señor Salazar fue Fiscal General de Colorado por voto popular). Y en específico, en lo que atañe a la democracia, que al parecer tanto les preocupa imponer a otros países a nuestros vecinos del norte, la mayoría calificada que hará posible la Reforma al Poder Judicial es resultado de la elección democrática del 2 de junio con la que nuestro movimiento fue reafirmado.

No deja de resultar curioso que la injerencista declaración del funcionario estadounidense, contrasta con lo que él mismo expresó el 13 de junio pasado cuando dijo: “No es nuestra decisión. Nosotros, los Estados Unidos, no podemos imponer nuestras opiniones en esos temas”; “nosotros estamos interesados porque queremos que al final tengan un Poder Judicial que trabaje bien”; “sin un Poder Judicial fuerte no podremos avanzar en muchos temas”.

Hay que hacer notar que a medida que se acercan el inicio de la próxima legislatura y la votación de la iniciativa de reforma al Poder Judicial, se intensifica la “campana” plutocrática y antinacional en contra de dicha reforma cuyo fin consiste en la remoción de los juzgadores que ac-

túan primordialmente contra el bien común nacional y en favor de los grandes capitales locales y extranjeros y, en su lugar, instaurar un verdadero sistema de justicia, empezando por elegir de manera democrática a jueces, magistrados y ministros. Esto, en cumplimiento de la voluntad popular expresada en las pasadas elecciones.

El cambio de parecer del señor Sa-

lazar muestra el verdadero rostro de la política exterior estadounidense y la vacuidad del concepto de “democracia” que justifica sus decisiones; consiste, además, en una persistente falta de respeto a la autodeterminación de los países y sus pueblos.

La reforma al Poder Judicial en México, parte de la imperiosa necesidad de adecuar sus procesos a fin de fortalecer los ámbitos de la justicia del país con el fin de instaurar un sistema más justo, democrático y eficiente que elimine incumplimientos éticos, favoritismos, corrupción y las contrarreformas lesivas al interés común aprobadas durante el largo periodo neoliberal, nepotismo, y un gasto exorbitante que ha dado lugar a privilegios inmerecidos en un país con tanta desigualdad.

Cuando la iniciativa de reforma esté vigente, es muy posible que se presente ante los integrantes del Congreso de la Unión la necesidad de hacer adecuaciones para afinar su operatividad; así tendrá que hacerse. Pero esta reforma es de la mayor importancia histórica para el mejor funcionamiento de nuestra patria.

Pedimos a farmacéuticas, productoras de agrotóxicos, bancos y gran parte de petroleras y representantes de la industria eléctrica, así como a la oligarquía nacional, su respeto. ●

Extitular de la FGJ-CDMX





Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Hibris y némesis lopezobradoristas

• El buen momento por el *nearshoring* se está enfriando.

Septiembre será el mes de la hibris lopezobradorista. No habrá recato. La aplanadora legislativa del oficialismo pasará por encima de todo y cambiará el régimen democrático-liberal. A partir de octubre tendremos una concentración del poder en el Ejecutivo federal.

Hibris es un concepto griego que denota exceso, desmesura, soberbia, transgresión a causa del orgullo y la arrogancia. La historia de Edipo nos enseña que no hay mayor hibris intelectual que creerse dueño de toda la verdad. Huelga recordar que se trata de una tragedia.

La hibris es una maldición en la política. Ha causado la caída de imperios. Y nosotros, los mexicanos, estamos a punto de entrar en un periodo de hibris lopezobradorista.

Sí, arrasaron en las elecciones. Se llevaron más de 35 millones de votos. Envanecidos, y gracias a la utilización de una triquiñuela electoral que les permitió lograr mayoría calificada en ambas cámaras del Congreso (en el Senado se quedarán a tres votos que podrán conseguir fácilmente), en los próximos días procederán a reformar la Constitución a su gusto. Podrán hacer y deshacer lo que se les pegue la gana.

Convencidos de que son los dueños de la verdad, se encaminan a sublimar su hibris. Será el último y más determinante mes de la Presidencia de **López Obrador**. Así comenzó (con la cancelación del nuevo aeropuerto en Texcoco) y así terminará este sexenio: prácticamente reescribiendo la Constitución.

Por más esfuerzos que se hagan para detenerlos, nadie los parará.

Pero, para los griegos, la desmesura de la hibris siempre acababa mal. El castigo que recibían los hombres por haberse creído dioses que todo lo pueden. El exceso que lleva al fracaso.

El historiador británico **Ian Kershaw** escribió la mejor biografía de **Hitler** en dos volúmenes. A la primera la subtítulo *Hibris*, porque termina en 1936 en el pináculo del poder del Führer. Los éxitos políticos que se apuntó desde 1933, y que le permitieron concentrar al poder en su persona, más su egocentrismo, hicieron inevitable la aparición de la hibris a partir de 1936.

Kershaw subtítulo su segundo volumen, que va desde ese año hasta la derrota total de Alemania en 1945, como *Némesis* porque, al igual que le llegó su merecido a Edipo en Tebas, **Hitler** terminó con un castigo fatal para él y todo su país.

La hibris lo llevó a cometer errores fatales, como abrir un segundo frente para conquistar la Unión Soviética.

El lopezobradorismo ya está en modo de hibris.

El exceso, desmesura, soberbia y transgresión se palpa en el aire.

Los 23 millones de votos de la oposición no valen nada. La mayoría ejercerá su poder y limitará los derechos de las minorías. El poder se concentrará. La próxima Presidenta controlará al Legislativo y Judicial; además, absorberá las tareas de todos los órganos autónomos del Estado que desaparecerán o debilitarán.

¿Por qué lo hacen?

Porque pueden y se creen dueños de la verdad. Pura hibris. Eso, creo, ya no está a discusión. En todo caso, la pregunta es cuál será la némesis de la hibris lopezobradorista.

¿Qué castigo fatal les deparará el destino a los protagonistas de esta tragedia, lo cual incluye a todos los mexicanos?

Por lo pronto, ya estamos viendo consecuencias negativas para la economía nacional. El buen momento que se había generado por el *nearshoring* se está enfriando. Los inversionistas nacionales y extranjeros están preocupados, y con razón, por la estupidez de la reforma al Poder Judicial. Al próximo gobierno le heredarán la papa caliente de organizar unas elecciones nacionales para elegir a miles de jueces, magistrados y ministros. A la par, los estados tendrán, también, que salir a elegir a los jueces del fuero común. Todo ello succionará gran parte de la energía del primer año del gobierno de **Claudia Sheinbaum**.

La reforma judicial, por sí misma, podría ser el Stalingrado de la próxima Presidenta. Ahí podría quedarse atascado el lopezobradorismo por el caos que podría generar una ocurrencia que deviene de la necesidad de venganza de **López Obrador** contra un poder que se atrevió a desafiarlo.

En este momento no están midiendo las posibles consecuencias adversas porque la hibris ciega. Están ofuscados por los 35 millones de votos que consiguieron. Se creen con derecho a hacer lo que se les venga en gana. Y lo harán porque pueden. Lástima por ellos y por el país porque, a la vuelta de la esquina, aparecerá la némesis, esa venganza divina que sufren los hombres que, equivocadamente, se sintieron dioses.



X: @leozuckermann

Están ofuscados por los 35 millones de votos que consiguieron. Se creen con derecho a hacer lo que se les venga en gana.



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos

La aplastante
avalancha
obradorista

Si uno analiza los seis años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, queda claro que sí, las cosas cambiaron, pero no demasiado o claramente no tanto como él quiere que cambien ahora para otros, para otra, para Claudia Sheinbaum.

Esos cambios, sobre todo los exitosos, tuvieron que ver con asuntos de política pública: los aumentos al salario mínimo, la regulación de la subcontratación, el aumento y expansión de algunos programas sociales y otros. En otras áreas

del gobierno vimos variaciones —sí, para peor— de otros sexenios, pero en el mismo sentido. La militarización es peor que nunca, pero el camino estaba trazado desde Calderón y los últimos presidentes han abandonado a la fiscalía o procuraduría salvo cuando las necesitan para algún asunto político; lo mismo con el punitivismo, que significa el aumento de delitos con prisión preventiva oficiosa.

En salud y en educación, dos áreas en que los presidentes siempre han hecho “reformas”, las de este sexenio salieron peor. La relación con Estados Unidos, salvo palabrería, fue la misma, con todo y acuerdo comercial. Y en la Suprema Corte de Justicia de la Nación le pasó como a todos, pregúntenle a Calderón con Zaldívar. Propuso y logró personas que pensaba cercanas, pero el proceso de selección y el carácter de los que llegaron hizo que terminara odiándolas.

La cuarta transformación no fue muy transformadora, pues.

El Presidente lo sabía a principios de

este año cuando, en febrero, envió el paquete de reformas constitucionales que no pasarían. No había los votos. Es más, la mayoría de esas reformas no estaba en la mira de su candidata. Por más que he buscado no encuentro a Claudia prometiendo emocionada lo que en febrero le impusieron y ahora dice abrazar. Ese es su líder, uno que nada más piensa en él.

Si el Tribunal Electoral hace lo que todos creemos que va a hacer y en septiembre el Congreso se apura a aprobar la mayoría de las iniciativas, el país que el 1 de octubre recibirá Claudia Sheinbaum no se parecerá al que imaginó gobernar el año pasado cuando anunció su intención de ser presidenta.

Pero el Presidente creó una avalancha. Una que aplasta cualquier plan de Claudia. Solo administrar los cambios que se vienen se comerá los primeros años. Ese será el legado del líder y la avalancha aplastadora.

Él en el rancho. Ella enfrentando crisis. —

El país que recibirá
Claudia no se parecerá al
que imaginó gobernar



MONEDA EN EL AIRE

Jeanette Leyva Reus

@LeyvaReus



Los nombramientos pendientes

Es una de las entidades más importantes, por su historia, aporte al país y por las crisis que ha vivido; este lunes, si nada pasa, se sabrá oficialmente quién será el titular de **Petróleos Mexicanos (Pemex)**, en donde como ya hemos mencionado se apuesta por el académico **Víctor Rodríguez**.



Luz Elena González

Así la política del sector energético, que encabezará **Luz Elena González**, podrá ya irse definiendo de la mano conjunta con la Secretaría de Hacienda, que lidera **Rogelio Ramírez de la O**, y ver el proyecto futuro que habrá para la petrolera mexicana, que no vive su mejor momento.

Lo que sí se espera es que los modelos contractuales, que le permiten a Pemex asociarse con inversionistas privados para desarrollar campos y acelerar la producción de petróleo con los últimos desarrollos tecnológicos y sin invertir recursos públicos, se consoliden. Se estima que estos modelos son más benéficos para la empresa pública que las rondas petroleras, que, a juzgar por los resultados, sólo sirvieron para que compañías extranjeras especularan en el mercado de valores con los activos que ganaron y que nunca pudieron desarrollar.

La presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, dejó claro que su gobierno y la titular del ramo, **Luz Elena González**, no cederán a la petición que hicieron estas

compañías agrupadas en la **Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi)**, que ahora tiene como presidente a **Alberto de la Fuente**, director de **Shell** para México. Eso sí, Sheinbaum no cerrará la puerta a la inversión privada. La diferencia es que el modelo contractual para los siguientes años será uno en el que el privado asume todos los riesgos y costos de los proyectos, mientras que Pemex y el gobierno federal mantienen la propiedad sobre los activos, ya veremos cómo se aterriza este tema.

Mientras que será hasta después de mediados de septiembre que se conozcan a los titulares de **Sedena** y **Marina**, pendientes también están las designaciones en **Infonavit**, dirigido por **Carlos Martínez**; **Banobras**, que lleva **Jorge Mendoza**; **Bancomext** y **Nafin**, estos dos a cargo de **Luis Antonio Ramírez Pineda**; **Banco del Bienestar**, encabezado por **Víctor Manuel Lamoyi**; el **SAT**, dirigido por **Antonio Martínez Dagnino**, y el relevo en la Subsecretaría de Egresos federal.

Todo indica que ninguno de ellos repetirá y existe la posibilidad de que a alguno de los bancos llegue **Jorge Nuño**, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, pues en una mañana de la semana pasada el presidente López Obrador lo felicitó y agradeció por su desempeño y remató: “ya en un mes nos vamos, pero creo que usted va a seguir trabajando”.

Seguir la cruzada de APIEJ

En Jalisco no todo es política; por ejemplo, hay que ver el trabajo realizado por la **Asociación de Parques Industriales del Estado de Jalisco (APIEJ)**, que preside **Bruno Martínez**, quien el año pasado puso en marcha la cruzada estatal de parques industriales, la idea nació justo para que los parques agremiados tuvieran de cerca a instituciones financieras para hablar de temas de

financiamiento y sustentabilidad; en fin, la agenda fue amplia y debido al éxito se repite este año.



Bruno Martínez



Lo importante es que el encuentro no sólo logró crecer el número de parques en la entidad, sino que además permitió tener una agenda común para trabajar con los municipios y ver si en el futuro se pueden tener los mismos requisitos, ventanillas únicas para continuar impulsando esta industria, que seguirá, sin duda, creciendo debido a la llegada de empresas de todo el mundo.

Por lo pronto, la idea de la cruzada que diseñó

Bruno Martínez con su equipo, será también reconocida a nivel nacional, y seguramente podrá ser replicada por otras entidades. Esta historia continuará.

Intermediarios Financieros no bancarios, en la mira

Son una parte importante del sector financiero mexicano, y si bien por su tamaño no representan un riesgo sistémico, sí contribuyen y apoyan a las pequeñas y medianas empresas del país de manera directa y eficaz, me refiero a las Instituciones Financieras no Bancarias (IFNB).



Jesús de la Fuente

Elas tienen un panorama retador el próximo año en términos de financiamiento; estos años conseguir recursos

no ha sido fácil, y ha sido una petición constante a la banca de desarrollo.

La calificadora Moody's Local México ha lanzado una señal de alerta, luego de darse a conocer el diferimiento de los pagos de intereses sobre ciertas obligaciones de deuda pendientes de la Sofom Mega.

Y es que en los últimos años, las financieras no bancarias han experimentado una larga serie de impagos, quiebras, correcciones en estados financieros ya reportados y hasta evidentes fallas de gobierno corporativo, lo que también debe estar pendiente la **Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que aún preside Jesús de la Fuente.**

Lo cierto es que el anuncio de la Sofom Mega no hará más que endurecer las condiciones de financiamiento para la mayoría de las IFNB del país, por lo que aquellas que regulatoriamente tienen la capacidad de captar depósitos del público en general serán más resilientes, por ejemplo, las Sofipo y las Socaps.

Las Sofipos, por cierto, agrupadas a la Amsofipo tienen esta semana su encuentro anual, ya les contaremos más detalles.

Contemplan a una nueva emisora en el IPC

En el segundo rebalanceo del principal índice de la **Bolsa Mexicana de Valores (BMV)**, que



Jorge Alegría

tiene como director a **Jorge Alegría**, S&P/BMV IPC, podría entrar **Operadora de Sites Mexicanos** en lugar de **Bolsa Mexicana de Valores, Cuervo, Genomma Lab o Megacable**, de acuerdo con expertos.

Monex realizó algunos cálculos y como posible candidata para ingresar a la muestra del principal indicador está **Sites**, al contar con una mejor posición dentro del *ranking* de selección. En cambio, **Genomma Lab y Megacable** figuran en la lista de las emisoras que corren el riesgo de salir. Ya veremos quiénes se mueven.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.





Ruiz-Healy
Times

Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

La reforma judicial preocupa a dos embajadores y a muchos mexicanos

Los embajadores de Estados Unidos y Canadá manifestaron hace unos días su oposición a la reforma del poder judicial en México, que el Congreso podría aprobar en septiembre.

Ken Salazar, embajador de EU, advirtió que “la elección popular directa de jueces es un gran riesgo para la democracia en México (...) Las elecciones directas también facilitarían que los cárteles y otros actores malintencionados se aprovechen de jueces (...) Cualquier reforma judicial debería tener salvaguardas que aseguren que el poder judicial se fortalezca y no quede sujeto a la corrupción política”.

Graeme Clark, embajador de Canadá, señaló que los inversionistas de su país “están preocupados, quieren estabilidad, quieren un sistema judicial que funcione si hay problemas”.

Estas declaraciones, especialmente las del exfiscal general de Colorado y exsenador por ese estado, provocaron la indignación del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Durante la mañanera del viernes, preguntó: “¿Y quiénes son ellos para opinar sobre los asuntos de México?, y anunció que envió cartas diplomáticas a los gobiernos de ambos países “porque no aceptamos que representantes de gobiernos extranjeros intervengan en asuntos que solo nos corresponde dirimir a los mexicanos”. La presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, también respondió en redes sociales: “Información muy relevante: en 43 de los 50 estados de los Estados Unidos de América se eligen los jueces por voto popular”, aunque omitió que se trata de jueces estatales, no federales.

Como bien señaló Claudia, en 22 estados de EU los jueces son elegidos en elecciones partidistas o no partidistas. En las partidistas, los jueces se postulan con afiliaciones políticas, lo que permite a los votantes considerar sus inclinaciones. En las no partidistas, como en Georgia y Washington, se centran en las calificaciones de los candidatos.

Además, en 21 estados se combinan elecciones y nombramientos. Es común la selección por mérito con elecciones de retención, donde los jueces son nombrados y luego enfrentan elecciones para decidir su permanencia. Misuri y Colorado usan este método para equilibrar la supervisión pública con la experiencia judicial. En California y Nueva York, los jueces de apelación son nombrados, mientras que los

de primera instancia son elegidos.

Por último, en solo siete estados los jueces son designados, generalmente por el gobernador con confirmación legislativa. En Washington, D.C., los nombra el presidente y los confirma el Senado. Como señalé antes, todos los jueces federales y ministros de la Suprema Corte son nominados por el presidente, confirmados por el Senado y designados por el presidente.

A pesar del enojo de AMLO y la puntualización de Sheinbaum, los embajadores plantearon preocupaciones válidas sobre la independencia judicial y la estabilidad económica bajo la reforma propuesta, mismas que tenemos muchos mexicanos. Elegir a jueces por voto popular busca aumentar la participación ciudadana y combatir la corrupción, pero es crucial considerar los riesgos y asegurar que cualquier reforma preserve la imparcialidad del poder judicial. La viabilidad de estas preocupaciones dependerá de cómo se implemente la reforma y de las salvaguardas adecuadas que protejan la independencia judicial.

Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy

